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特首：深化港柬合作機會絕佳
利用各自經濟獨特優勢共同繁榮 柬埔寨將成具吸引力投資地

率團出訪東盟三國的香港特區行政長官李家超

昨日從老撾轉抵柬埔寨首都金邊，展開兩日的訪

問行程。他在出席當地商界晚宴上致辭，強調

「現時是深化香港與柬埔寨合作的絕佳機會」，

表示香港致力於與柬埔寨攜手合作，利用各自經

濟的獨特優勢、共同繁榮。柬埔寨憑借其強勁的

經濟增長，正成為地區經濟的重要參與者，將成

為包括來自香港的投資者在內的全球投資者具吸

引力的投資地。

◆香港文匯報記者 黃子龍 綜合報道

香港文匯報訊 據特區政府新聞網消息，
海關關長何珮珊29日在老撾萬象禮節性拜訪
老撾海關關長 Phoukhaokham Vannavongx-
ay，並應邀出席工作午宴，就鞏固彼此聯繫
和加強兩地合作交換意見。會面期間，雙方
談及多項海關範疇上的協作，包括打擊走私
活動、情報信息互換和能力建設，以建立兩
地海關更緊密的夥伴關係。
何珮珊提到，香港海關自本月起已正式擔

任世界海關組織亞太區副主席，任期兩年。
她期望藉着提升與老撾海關的互助，進一步
推動地區發展議程。香港海關會就亞太區成
員所關注的議題舉辦各項區域活動，包括會
議、研討會及專題工作坊等，何珮珊亦藉此
機會誠邀老撾海關屆時參與有關活動。
同日，何珮珊在特區行政長官李家超和老撾

副總理及外交部長Saleumxay Kommasith的見
證下，與Phoukhaokham Vannavongxay交換
《互助合作安排》，深化情報交流和資訊互
換，聯手打擊跨境罪行及促進便利貿易。

何珮珊拜訪老撾關長
商增兩地海關合作香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超昨日抵達柬

埔寨首都金邊後，下午與中國駐柬埔寨大使汪文斌見
面。汪文斌表示，李家超這次率特區代表團到訪柬埔
寨，一定對促進柬埔寨和香港之間的互利合作，起到有
利的推動作用。李家超表示，香港非常重視今次的訪
問，希望「打開門」營造良好的營商空間，建立良好友
誼同緊密關係。
汪文斌其後在大使官邸與李家超會面交談。他表示，
李家超到訪前1小時，他與全國政協副主席梁振英率領的
共享基金會代表團會面，顯示香港對發展柬埔寨的友好
合作、對於促進中柬關係的高度重視。柬埔寨是中國的
朋友，相信今次香港代表團到訪，一定對促進柬埔寨和
香港的互利合作、促進中柬關係會起到有利作用。
李家超對汪文斌細心安排表示感謝，表示今次東盟訪
問有逾30名來自不同領域的專業人士隨團，強調政府與
政府之間要負責打好關係，「打開門」營造良好的營商
空間，讓大家建立良好友誼同緊密關係。
李家超其後在社交平台發文，感謝中國駐柬埔寨大使

汪文斌及柬埔寨發展理事會總秘書處副秘書長
HOEURN Somnieng在機場迎接，「我們會在柬埔寨繼
續推銷香港，開拓商機。」

汪文斌：特首訪柬促進兩地合作

香港文匯報訊（記者 康敬、黃子龍）隨香
港特區行政長官李家超率領的特區代表團訪問
東盟三個國家老撾、柬埔寨及越南的香港中華
廠商聯合會會長盧金榮昨日向香港文匯報透
露，有香港廠商對去東盟國家投資設廠感興
趣，當地企業家也認同香港具有成熟的國際聯
繫網絡，並有計劃要來香港參加今年9月舉行
的「一帶一路」高峰論壇。隨團的香港特區立
法會科技創新界議員邱達根則期望，在今天
（31日）與柬埔寨政商界交流中能了解到更
多柬埔寨在創科方面的發展情況，以及認識柬
埔寨創科方面的相關官員，期望共同探討日後
香港與柬埔寨在這方面的合作機會。
盧金榮昨日在晚餐前特別抽空接受香港文匯

報記者的越洋訪問。他說，有廠商會成員曾向
他表達有興趣對東盟投資的意向，包括考慮投
資建廠等，「作為外商，通常考慮投資一個地
方，會從當地政局是否穩定、金融外匯是否便
利、投資政策是否優惠、是否能保護投資者等
方面來考慮。」
他說，會將今次出訪的見聞帶回香港，供廠

商會會員參考，「據我初步了解，目前柬埔寨
的經濟增長速度很快，外部投資也愈來愈多，
特別是受中國企業的青睞。」

讓當地各界更了解港優勢
盧金榮表示，柬埔寨正積極深化在全球供
應鏈的地位，發展多元化且更高附加值的產
業和出口市場，也不斷改善投資環境和推出
許多支持性的商業政策，「這也為港企帶來
重大機遇，因為香港製造業正拓展供應鏈和
市場，柬埔寨也是一個頗理想的投資目的
地，因為它允許外資100%持股、向企業提供
優惠稅率，以及有眾多的工業園及經濟特區
等。」
今次出訪也讓當地各界人士對香港的優勢更
加了解。他表示，有當地企業就希望用香港在
金融服務業上的優勢，為當地提供更多基建融
資的解決方案；同時當地的技術型、管理型人
才有缺口，故當地對香港這方面的人才也有興
趣。「老撾和柬埔寨都有當地企業家向我表
示，有計劃來參加在香港舉辦的國際論壇，包

括今年9月舉辦的『一帶一路』高峰論壇，他
們都認為香港是一個很好的國際聯繫大網
絡。」

議員盼兩地增科技合作空間
邱達根昨日在接受香港文匯報電訪時表示，
在代表團抵達柬埔寨後，中國駐柬埔寨大使汪
文斌向他們介紹了中柬兩國之間的合作及友
誼，以及柬埔寨的最新發展定位等。
他認為，柬埔寨首都金邊的城市活力及商業
化程度較高，希望通過這次在柬埔寨的訪問，
加強對柬埔寨的了解，期望香港與柬埔寨日後
在科技上有更多交流和合作的空間。
代表團昨日參觀了當地的超大企業加華集
團。邱達根說，加華集團的業務範圍十分廣
泛，包括銀行、保險、農業、機場等，而行
政長官李家超帶領代表團與企業交流，是來
看看未來是否與香港有合作的機會等。
晚上，代表團還與柬埔寨許多企業的代表
共進晚飯，大家互相認識和交流，共同探討
合作機會。

代表團一行抵達金邊機場時，中國駐柬埔寨大使汪文斌及
柬埔寨發展理事會總秘書處副秘書長HOEURN Som-

nieng在場迎接。資料顯示，柬埔寨發展理事會（CDC）主席
由總理擔任，相關部長是理事會成員，是柬埔寨政府私人和
公共部門投資的最高決策機構。
李家超其後出席由汪文斌所設的交流餐敘（見另稿）。下
午，代表團到訪當地企業加華集團，與公司管理層見面會
談。李家超表示，香港很重視和東盟國家的經貿往來，柬埔
寨近年在經濟發展上做出很好的成績，希望透過此行能開展
兩地不同領域的合作。此行也希望清晰告訴柬埔寨的所有商
界朋友，香港會全力拚經濟、謀發展。

柬企冀推動高品質共同發展
加華集團總裁方僑生表示，李家超到訪是對加華集團的高
度認可，他真誠歡迎與香港及海內外各界商業夥伴深化合
作，優勢互補，推動高品質的共同發展。
他說，柬埔寨近年來經濟發展迅速，政治局勢穩定，經濟
開放且沒有外匯管制，令柬埔寨成為理想的投資資產配置選
擇之一。中國現時是柬埔寨最大的貿易夥伴，在這個基礎
下，香港一定會成為柬埔寨主要的學習夥伴，期待未來更多
的互利雙贏。
代表團晚上出席與柬埔寨商界的晚宴。李家超在致辭時
強調，現在是深化香港與柬埔寨合作的絕佳機會，預計香
港本地生產總值（GDP）將穩定增長2.5%至3.5%。而柬埔
寨憑借其強勁的經濟增長、友好的外商投資環境及對戰略
基礎設施不斷增加的投資正在成為地區經濟的重要參與
者，預計製造業和不斷增長的熟練勞動力，將對包括來自
香港的投資者在內的全球投資者來說，成為有吸引力的投
資目的地。
李家超指出，供應鏈的持續中斷加速了製造過程的數字
化，正在向更加區域化的貿易和物流合作夥伴模式和條件轉
變，必須予以適應，同時加強了與區域密切夥伴進行及時合
作的必要性。香港致力於與柬埔寨攜手合作，利用各自經濟
的獨特優勢、共同繁榮。

港獨特優勢成商業友好城市特色
他強調，在「一國兩制」方針下，香港享有背靠祖國、聯
通世界的獨特優勢，同時香港維持普通法制度，信息、資本
貨物和人員的自由流動與國際標準保持一致，以及香港低稅
率和簡單稅制，「香港是中國金融市場逐步開放和人民幣國
際化的試驗場，80%的離岸人民幣交易是在香港進行，且產
品和風險管理工具具有多樣性和流動性，希望這些亮點不僅
成為穩固香港地位的基礎，亦能成為香港這個商業友好城市
長久以來的特色。」
「粵港澳大灣區正在成為國家經濟發展的重要引擎。」
李家超表示，去年大灣區經濟總量接近2萬億美元，相當
於世界前十大經濟體，其人口超過8,600萬。對於柬埔寨和
企業來說，香港是大灣區內的最佳連接點。柬埔寨是紡織
服裝工業的傳統大國，未來可通過發展創新技術、能源、
綠色物流及其他高附加值產品和服務等實現經濟多元化，
相信香港作為全球金融和專業服務中心，可以提供有用的
參考。

港商有意赴東盟國家投資設廠

◆何珮珊（左二）與老撾海關關長（右二）
交換《互助合作安排》。

▲李家超一行到訪柬
埔寨企業加華集團，
與公司管理層見面會
談。

◀香港特區代表團出
席與柬埔寨商界的晚
宴。

大公文匯全媒體
記者何嘉駿 攝

◆李家超（左）與中國駐柬埔寨大使汪文斌（右）會
面。


